



EL MERCURIO
innovación

emprendedores

SANTIAGO DE CHILE | 5 | 6 | 2025
innovacion@mercurio.cl



INICIATIVA CONJUNTA DE INACAP Y "EL MERCURIO":

Premio Fuerza TP destacará y visibilizará talentos de la educación técnico-profesional

En esta primera edición, se contempla reconocer en cuatro categorías: trayectoria, aporte empresarial, docencia e innovación tecnológica. Las postulaciones están abiertas hasta el 31 de julio en www.fuerzatzp.cl. SOFÍA MALUENDA

Poner en valor y visibilizar el aporte de la educación técnico profesional es lo que busca el nuevo premio "Fuerza TP, técnicos y profesionales por Chile", una iniciativa conjunta de Inacap y "El Mercurio", cuyo propósito es reconocer a quienes, desde esta modalidad, contribuyen de forma significativa al desarrollo de sus regiones y del país.

El premio, de carácter abierto, nacional y anual, busca reconocer el liderazgo, la excelencia, la innovación y la trayectoria de personas que han puesto su conocimiento técnico profesional al servicio del crecimiento y del desarrollo, aportando a desafíos clave como la movilidad social, la productividad y la descentralización productiva.

En esta primera edición, se contempla reconocer las siguientes categorías: trayectoria, aporte empresarial, docencia e innovación tecnológica (ver recuadro).

EL JURADO DE EXPERTOS

"Creemos que hay una necesidad, en general en la sociedad en Chile, que se entienda que también la educación técnico profesional tiene, dentro de la educación



Alan Meyer, de Mercado Libre, ve una oportunidad para Chile.

La rectora de la U, de Chile, Rosa Devés, destacó la importancia política de visibilizar al mundo técnico.

superior, un nicho que cubrir y es una muy buena alternativa", destacó el presidente del consejo directivo de Inacap, Manuel Olivares, durante el lanzamiento, que reunió en "El Mercurio" al jurado y referentes del ámbito educativo y empresarial para dar el vamos a este premio.

"Por la experiencia que hemos tenido en estos premios, parte del prestigio y del reconocimiento tiene su valor en función del jurado, que son las personas que discernen, analizan y, en base a su trayectoria y experiencia profesional, identifican a aquellos que deben ser reconocidos. Por eso es tan importante que ustedes estén aquí", manifestó el director de "El Mercurio", Carlos Schaefer, durante el encuentro.

Justamente, el jurado está compuesto por 18 expertos de diversos ámbitos. Lo componen, además de Schaefer y Olivares, Luis Felipe Gazitúa (Bicecop), Mi-



El jurado del premio se reunió para compartir anécdotos, casos de éxito y el entusiasmo por esta iniciativa desde sus respectivos sectores.



El jurado está compuesto por 18 referentes. En la foto, algunos de los presentes en el lanzamiento.

guel Ángel García Moreno (Cámara Española de Comercio en Chile), Susana Jiménez (CPC), Roberta Valencia (Amcham), Lucas Palacios (Inacap), Valentina Quiroga (Fundación Chile), Rosa Devés (Universidad de Chile), Holger Paulmann (Icare), Rosanna Gosta (Banco Central), Gloria Maldonado (Enap), Isabella Luksic (Fundación Luksic), Sergio Morales (Consejo de Rectores Vertebral), Alan Meyer (Mercado Libre), Manuel Fernández (Innovación de "El Mercurio") y dos destacados egresados TP: Antonio Walker (SNA) y Recaredo Ossa (La Rosa Sofrucro). Alan Meyer hizo una reflexión en torno a la inteligencia artificial, que, a su juicio, no es "algo" que está pasando, sino "todo" lo que está pasando y las capacidades que se están necesitando en tecnología. "Juntando todo esto, yo más que una amenaza, todo lo de la inteligencia artificial lo veo como una oportunidad para Chile, que requiere profesionales que hoy no tenemos. Y que, en la medida que los tengamos, vamos a ser 'los' que los tengamos. Eso nos puede dejar en un

espacio competitivo muy diferente al que tenemos. Por eso me encanta la idea del premio, la idea de relevarlo y la idea de mover socialmente el rol del técnico profesional porque creo que va a ser el protagonista del futuro", sostuvo.

¿CÓMO POSTULAR?

Las postulaciones están abiertas desde el 3 de junio hasta el 31 de julio en www.fuerzatzp.cl. Luego habrá una preselección de finalistas por categoría, para dar paso a la elección de los ganadores a través de una reunión presencial del jurado. La premiación se realizará el 9 de octubre con una gala en la Sede Central de Inacap.

La categoría "Trayectoria" distinguirá a quienes han construido una carrera técnico profesional sólida y ejemplar, con impacto sostenido en su entorno. En tanto, "Aporte empresarial" premiará a líderes empresariales que creen en el poder del talento técnico profesional. La categoría "Docencia" por su parte, reconocerá a un docente del ámbito técnico profesional que, a través de la enseñanza, conecta el aula con el mundo empresarial, mientras que la categoría "Innovación tecnológica" identificará a un técnico profesional que se ha destacado por el desarrollo de una solución innovadora y con alto tecnológico con impacto en un determinado sector productivo de su región.



Gina Ocqueteau junto a Alejandra Mustakis, con quien ha colaborado en la Asech y en Comprendedor.

GINA OCQUETEAU SE HA AVENTURADO EN EDUCACIÓN, JUGUETES Y SEGURIDAD LABORAL:

El "bichito" emprendedor de la nueva timonel de SQM

La primera mujer al mando de la minera no metálica ha incursionado en una larga variedad de proyectos. MANUEL FERNÁNDEZ

Gina Ocqueteau ha concentrado las miradas desde que la semana pasada fuera elegida como la nueva presidenta de SQM. Su perfil llama la atención, ya que la presencia femenina es escasa en los directorios IPSA y casi nula en el mundo minero. Además, su profesión (es enfermera) también es poco usual en estos altos cargos directivos.

Pero hay otro componente llamativo en su perfil: su cercanía al emprendimiento. Esta se remonta a cuando aún era estudiante y empezó a vender chalescos en el centro comercial Dos Caracoles, de Providencia. Para eso

hizo tejer a toda su familia. A fines de los 80, cuando trabajaba en Arica, fundó el colegio Andino y el jardín infantil Tupumpi. A fines de los 90 lanzó la marca de juguetes infantiles EcoPlay. "No nos fue bien con mi socia, porque aún no estaba esta consciencia por el reciclaje y de valorar el juguete de manera que hay hoy", reconoce.

Más recientemente, tras cerrar su etapa como alta ejecutiva de la ACHS, creó Crosscheck, startup que hacía evaluaciones de riesgo para empresas. Entonces se empezó a vincular con la Asociación de Emprendedores (Asech), pre-

sidiada en ese momento por Alejandra Mustakis. Esa relación llevaría a involucrarla en Comprendedor, un proyecto que ayuda a quienes están iniciando un negocio.

Su aventura más reciente fue Waygroup, con un socio colombiano, una firma que usa realidad virtual para potenciar la seguridad laboral.

Ocqueteau afirma que esta veta le ha servido para "entender para dónde va el mundo. Eso es algo que los emprendedores tienen muy desarrollado. En SQM veo que muchas de las cosas que están transformando el negocio vienen de emprendedores e innovadores cuya tecnología apoya nuestra producción. El emprendimiento no es un tema aparte, sino que hay que incorporarlo en la organización".



RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL:

Salmones Austral se convierte en la primera compañía en América Latina en tener metas validadas por Science Based Targets

Salmones Australes oficialmente reconocida por la iniciativa internacional Science Based Targets (SBTi) como la primera compañía de su sector en América Latina—y en Chile—en tener metas de reducción de emisiones alineadas con la ciencia climática. El logro marca un nuevo estándar en su industria y representa un hito relevante en el contexto empresarial y financiero regional. Este compromiso implica que las metas establecidas por Salmones Austral para reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) están alineadas con los objetivos del Acuerdo de París.

"Esto es mucho más que un compromiso simbólico. Es una señal clara al mercado de que

El compromiso climático de la compañía fue respaldado por el estándar más exigente del mundo, consolidando su liderazgo en sostenibilidad y su preparación ante los desafíos del futuro.



Claudio Melgarejo, chief financial officer of Salmones Austral



Plantía de Salmones Austral ubicada en Puerto Montt.

estamos integrando la gestión climática en la estrategia de negocios, con metas concretas, validadas y planificadas para cumplirse antes del 2033", señaló el chief financial officer de Salmones Austral, Claudio Melgarejo. "Este proceso ha involucrado a toda la organización, incluidos nuestros directores, lo que refleja la seriedad con la que asumimos este desafío".

El desarrollo de estas metas fue posible tras dos años de trabajo técnico y planificación junto a la consultora internacional Edge Impact Latam, poniendo un énfasis especial en el trabajo con sus proveedores y clientes.

Actualmente, solo 26 empresas en Chile, 151 en América Latina y cerca de 8.000 en el mundo han logrado la validación de sus metas por parte de Science Based Targets. Esto posiciona a Salmones Austral dentro de una élite corporativa global que comprende que el desarrollo de una acción climática sensata requiere planificación, ciencia y colaboración.

Además del impacto ambiental, el compromiso validado con SBTi entrega a Salmones Austral una ventaja competitiva frente a reguladores, inversionistas, clientes internacionales y fondos de inversión ESG.